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1 Dans ce rapport, le masculin a été adopté pour des raisons de commodité de lecture. Il vaut pour le masculin et le féminin. 
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 à la Commune d’Estavayer-le-Lac qui soutient EstaSympa depuis son origine en janvier 2012 avec la mise en place d’une commission EstaSympa, 
d’un poste de coordination à 20% (depuis janvier 2016 25%), l’aide ponctuelle de son administration et l’attribution d’un montant annuel pour la 
réalisation des différents projets ;  
 

 aux membres de la Commission EstaSympa qui donnent un fil rouge à ce projet communautaire et assurent le lien entre le politique et le citoyen ;  
 

 aux Agents Sympas qui s’engagent pour améliorer la qualité de vie dans leur commune en allant vers les autres, en orientant, en incitant, en 
soutenant, en rassemblant, en valorisant… ; 
 

 aux chefs de projets et membres de comités d’organisation de projets EstaSympa ;   
 

 à nos partenaires locaux : les sociétés, les communautés étrangères, l’Animation Jeunesse, Arcades, l’accueil extrascolaire, les différents services 
communaux, l’association parents-élèves (APEE), l’USL, l’école primaire et diverses entreprises ;  
 

 au Canton de Fribourg avec son Bureau de l’intégration des migrants et de la prévention du racisme (IMR) qui soutient EstaSympa depuis son 
origine en janvier 2012 via diverses subventions (formations et projets) ;  
 

 au Lion’s Club, pour son don généreux pour la réalisation de la 5ème édition de « Grenouille-toi » ; 
 

 à l’Etrier, espace de formation qui met en place les formations et formations continues pour les Agents Sympas dans le canton de Fribourg ;  
 

 à l’Haute Ecole du Travail Social (HES-TS) de Givisiez qui s’occupe de promouvoir et informer sur nos évènements et projets via le site internet 
www.communes-sympas.ch 
 

 à toutes les autres personnes ou institutions qui ont participé d’une manière ou d’une autre à la mise en place et au développement de ce 
magnifique projet.  
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est un projet communal qui a vu le jour au début de l’année 2012 et qui a 
poursuivi les efforts commencés en matière d’intégration dans le cadre 
du projet « Les Ponts-sur-la-Broye » (2009-2011). 

Quarante Agents Sympas ont été formés depuis lors. Deux 
manifestations dans le domaine interculturel et intergénérationnel se sont 
rajoutées à l’agenda local. Mené par des bénévoles en rassemblant les 
artisans, commerçants, ou encore les sociétés locales, un programme 
d’activités gratuites a été créé pour les enfants les mercredis après-midi 
durant l’hiver. L’offre d’activités existantes auparavant pour les personnes 
retraitées a été étoffée, un nouveau café-contact hebdomadaire a vu le 
jour il y a deux ans pour les pré- et jeunes retraités. Un nouveau réseau 
s’est formé vers la fin de l’année 2015 autour de la question de 
l’intégration des requérants d’asile du Foyer du lac.  

Durant ces quatre ans, de nombreuses synergies ont été créées par le 
biais de la Commission EstaSympa, qui tente de rassembler les acteurs 
clefs qui veulent favoriser la cohésion sociale dans la cité à la Rose : 
Arcades et l’Animation Jeunesse en font partie. Avec l’APEE, l’accueil 
extrascolaire et des sociétés locales, nous avons collaboré autour de 
projets ponctuels, notamment les Mercredis Sympas. D’autres liens se 
sont établis également entre les projets proprement dits « EstaSympa ». 
C’est ainsi qu’un représentant du groupe interculturel est allé à la 
rencontre de la sous-commission des retraités pour discuter de la 
question de la retraite des personnes migrantes. Le dialogue avec les 
églises chrétiennes en est encore tout au début mais des collaborations 
ponctuelles sont envisagées pour le futur.  

EstaSympa 
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Pour apprendre « à vivre ensemble » selon Martin Luther King, il faut 
chercher à collaborer entre les différents acteurs, coordonner les actions 
et rassembler les forces. Estavayer-le-Lac compte sur beaucoup de 
citoyens et citoyennes engagés, dans de nombreux domaines et bien 
avant la mise en place d’EstaSympa ! Heureusement, à Estavayer nous 
sommes loin de « mourir ensemble comme des idiots » par manque de 
vie en commun ! Les nombreuses sociétés et manifestations locales 
existantes que connaît la cité à la Rose forment au contraire un socle 
solide et un potentiel non négligeable pour la qualité de vie, 
qu’EstaSympa ne veut surtout pas concurrencer, mais au contraire 
renforcer et, là où le besoin existe, adapter et développer. Estavayer-le-
Lac connaît également une grande croissance au niveau de sa 
population ; EstaSympa veut faciliter l’accès des nouveaux habitants à 
l’existant, leur permettre de se mettre en lien avec la population 
staviacoise d’une façon non-politique et non-confessionnelle, mais tout 
en transmettant et voulant promouvoir des valeurs telles que le respect, 
l’autonomie, le non-jugement ou encore le regard positif.  

Ce rapport a pour but de mettre en valeur les nombreuses initiatives 
citoyennes et nouvelles collaborations qui ont vu le jour avec EstaSympa, 
tout en laissant la parole aux acteurs et actrices, Agents Sympas, chefs 
de projets et autres personnes impliquées. D’autre part, il se veut 
informatif pour les politiques, les nouveaux habitant(e)s, et aussi pour les 
Staviacois qui se demandent parfois que « font » ou à quoi servent ces 
Agents Sympas, avec leur formation offerte par la Commune. 

Un *Merci !* particulier va à Melissa Barbey, stagiaire à l’Animation 
Jeunesse et EstaSympa durant l’année scolaire 2015-2016, qui a conduit 
ce projet d’investigation, de rédaction et de mise en pages avec beaucoup 
d’enthousiasme. Elle a su s’adapter au fait que les Agents Sympas et 
chefs de projets ont dans l’ensemble préféré lui raconter leur vécu, leur 
expérience et leur engagement au lieu de le rédiger eux-mêmes. Cela 
explique la forme de ce rapport, basé essentiellement sur des interviews.  

 

 

J’aimerais conclure cette petite introduction avec un message que 
l’espace de formation « L’Etrier » tient à transmettre aux personnes qui 
souhaitent se former : devenir Agent Sympa est avant tout une « façon 
d’être », une attitude. Celle-ci nous guidera dans nos actions et dans 
notre quotidien. Je suis certaine que ce que les personnes interrogées 
racontent ici n’est qu’une minuscule partie de ce qu’ils réalisent chaque 
jour dans un but d’améliorer et de maintenir la qualité de vie à Estavayer !  
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La mission  de la Commission EstaSympa (ES), mise sur pied par le 
dicastère social de la Commune en janvier 2012, est de mettre en valeur 
l'offre existante de la Commune (ex. en réalisant un fascicule qui 
rassemble les cours de langues existant pour migrants), de donner des 
impulsions pour de nouveaux projets et initiatives en répondant à des 
besoins constatés et d'être à l'écoute de la population.  

Que ce soit les enfants, les jeunes, les adultes, les retraités, les 
communautés étrangères ou encore les nouveaux habitants, EstaSympa 
veut favoriser une bonne intégration de toutes les populations qui vivent 
à Estavayer-le-Lac. L'idée d'EstaSympa est d'aller vers les gens et de les 
impliquer dans la vie de la cité. Ce sont les citoyens et citoyennes qui vont 
construire les projets dans le cadre d'EstaSympa et c'est la commission, 
par le biais de trois sous-commissions, qui a le rôle du relais avec les 
autorités pour leur réalisation. 

La Commission est composée  de son président Eric Rey, Conseiller 
communal en charge du dicastère social (voir interview à côté), d’un 
représentant par groupe politique, d’un représentant par communauté 
étrangère, de deux représentantes pour la jeunesse, d’une représentante 
pour le village de Font, de deux représentantes pour les personnes 
retraitées ainsi que d’une coordinatrice EstaSympa.  

Elle s’est réunie quatre fois durant l’année 2015 , dans le but d’échanger 
sur les projets en cours, se coordonner et si besoin mettre en place les 
adaptations nécessaires. Des travaux afin d’améliorer la communication 
externe (site internet, affiche, etc.) ont été réalisés. Dans un souci 
d’efficacité et afin que tous les projets EstaSympa soient représentés au 
sein de la commission, un nouveau membre a été intégré en 2015, une 
représentante du Café Sympause, qui a remplacé une deuxième 
représentante des activités pour les retraités. Via un autre membre de la 
Commission, la représentante de Font, un lien direct entre la Commission 
et la manifestation « Grenouille-toi » a été également établi.  
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Quelles sont d’après vous les qualités de la commission EstaSympa et qu’apporte-
t-elle ? Est-ce que la structure est adaptée et quels sont les aspects positifs par 
rapport à d’autres structures ? 
Via la commission, il y a un relai politique. C’est un endroit de rencontre pour le 
Conseil général où il peut donner un préavis aux projets. La comission a une force 
de proposition sur des sujets actuels. C’est aussi là qu’on fixe le budget annuel 
pour que ça fonctionne le reste de l’année. La structure est adaptée et elle n’est 
pas politisée, elle fait appel à toutes les bonnes volontés.  

Quel bilan tirez-vous entre ce que la Commune investit et ce que le projet apporte 
à la communauté ? 
On voit un retour sur investissement, des manifestations sont mises sur pied, cela 
anime la ville. On apprend à connaître les gens, on met les gens en lien à très bon 
prix. On n’a pas besoin d’investir des grosses sommes et on voit les résultats. Le 
seul problème est que la rentabilité immédiate est non mesurable.  

Quelles améliorations voyez-vous pour le projet EstaSympa ? 
L’intégration dans l’existant est à améliorer. Les Agents Sympas n’ont pas toujours 
la volonté de reprendre les projets existants, ils préfèrent souvent en créer des 
nouveaux. Il faudrait également que les gens arrivent à définir EstaSympa en un 
slogan, par exemple : l’équipe du mieux vivre ensemble. 

Comment voyez-vous l’avenir d’EstaSympa et de la commission avec la fusion ? 
Il appartiendra à la nouvelle Commune de décider de l’orientation de ce projet. 
L’idéal serait qu’EstaSympa grandisse dans les nouvelles communes. 

Eric Rey, Conseiller communal, président de la Commission ES 
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Quelle signification ce projet a-t-il pour vous ?  
Quelle est la force de ce projet d’un point de vue 
politique, pour une ville comme Estavayer-le-Lac? 

A mon arrivée, je n’avais aucune idée de ce que 
signifiait ce projet. Mais le nombre de gens et 
d’activités sous son empreinte m’ont impressionné ! 
Il possède une force d’activités souterraines. Il réalise 
beaucoup de choses mais qui ne sont pas forcément 
vues et n’a pas forcément besoin d’être mis en avant.  

�
C’est un projet du mieux vivre ensemble, il donne le truc pour que ça fonctionne. La 
ville d’Estavayer-le-Lac est trop grande pour que les autorités s’occupent de tous les 
détails, c’est bien d’avoir des relais comme les Agents Sympas. 
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Eric Rey, Karim Gharbi, Evelyne Galera, Pierre-Edgar Fatio, Christine 
Duc, Aferdita Mehmtaj, José Catano, Anne Frauenknecht, Rosemarie 
Gueissaz (dès l’été : Marie-Hélène Dumas- Daboczi), Lauriane Zuchuat, 
Vincent Gaillard (dès l’été : Caroline Pillonel), Lydie Morattel, Lisa Wyss.  
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Les sous-commissions ne se réunissent pas toutes d’une manière 
systématique. Toutefois, elles permettent de distinguer les trois domaines 
principaux des projets EstaSympa. La plupart des membres de la 
Commission font partie d’une des trois sous-commissions, qui comportent 
d’autres citoyens et citoyennes engagés pour le vivre ensemble.  

Jeunes  
Elle a pour but de renforcer les liens et favoriser l’échange entre les 
différents acteurs engagés professionnellement ou bénévolement en 
faveur de la jeunesse et des enfants à Estavayer-le-Lac. Aussi, en 
complétant ce qui existe déjà, elle prévoit de proposer des activités 
régulières ou ponctuelles pour jeunes et enfants.  

Retraités  
Elle a pour but de proposer des animations et espaces d’échanges pour 
les personnes retraitées et préretraitées. 

Interculturel  
Elle a pour but de favoriser les liens entre les membres de différentes 
communautés étrangères et inclut les Staviacois d’origine suisse. Elle 
organise plusieurs manifestations par année, dont un Pique-nique 
multiculturel, le dernier dimanche du mois de mai.  

Collaborations entre les sous-commissions 
Un exemple de collaboration sont les activités intergénérationnelles, 
mais aussi l’intégration des retraités avec un parcours de migration.  
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Quelles sont d’après toi les qualités de la commission 
EstaSympa ? 
C’est un moyen de mettre au courant, de nous rappeler les 
choses qui se passent ailleurs. De plus, nous avons un 
Conseiller communal qui se sent concerné qui fait le lien avec 
la politique. Il y a parfois des changements de membres de la 
commission, c’est un point positif. Lisa, la coordinatrice 
d’EstaSympa, fait le lien avec l’extérieur.  

Qu’est-ce que la commission EstaSympa t’a apporté ? 
Je suis la représentante de la sous-commission pour les 
retraités, donc elle m’a permis de voir où je peux apporter mon 
aide.  

Quels changements ton rôle au sein de la commission a-t-il 
apporté? 
Nous avons lancé les thés dansants, mais cela n’a pas très 
bien fonctionné. Il faudrait essayer de relancer le projet afin de 
rassembler les retraités. Je n’ai pas l’impression d’avoir amené 
beaucoup de nouvelles choses, car il existe déjà beaucoup de 
choses pour les personnes âgées.  

Quelles améliorations vois-tu pour la commission ? 
Je trouve qu’il y a parfois des enthousiasmes qui ne vont pas 
plus loin. On pourrait faire de grands projets mais cela ne 
bouge pas toujours, alors on se rabat sur des plus petits 
projets. Je trouve cela dommage, cela vaudrait la peine d’aller 
au bout d’un gros projet. J’aimerais faire quelque chose qui me 
tient vraiment à cœur.  

Evelyne Galera, Conseillère générale, membre de la Commission ES  
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Le but de ce projet est de donner l’occasion aux enfants staviacois de six 
à douze ans (3-8H) de découvrir gratuitement durant douze mercredis 
après-midis par année des activités sportives, culturelles et créatives. Un 
comité essentiellement bénévole, mais jusqu’à l’année 2015 avec l’appui 
d’une animatrice jeunesse et du ou de la stagiaire de l’animation, organise 
chaque année deux volées de six mercredis. Chaque mercredi, sont 
proposées deux activités, par les commerçants, les sociétés locales, les 
services communaux ou encore des artistes. Ces derniers ne sont pas 
rémunérés. En revanche, ils se font connaître parmi les enfants et leurs 
parents. 
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 Janvier 2015 : création de costumes de carnaval (trois mercredis 
après-midis) en collaboration avec l’Association des 
Parents d’élèves (APEE) 

 Février-mars-avril 2015 : volée n°6 des Mercredis Sympas 
 Novembre-décembre 2015 : volée n°7 des Mercredis Sympas 

 
3���� �
� ������3���� �
� ������3���� �
� ������3���� �
� �������2  six mercredis après-midi de février à avril et six 
mercredis après-midi de novembre à décembre de 13h30 à 16h00. 
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d’enfants par activité, donc 30 enfants par fois. 
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Les Mercredis Sympas disposent d’un budget communal de mille francs 
par volée, soit deux mille francs par année. Le comité l’utilise sous forme 
de cadeaux pour remercier les intervenants et les accompagnants 
bénévoles, pour les goûters des enfants chaque mercredi et pour le 
matériel des activités. Les Agents Sympas engagés au sein du comité ont 
également droit à un remerciement annuel ainsi qu’un souper de fin 
d’année.  
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Le comité d’organisation est en train de chercher des solutions pour 
pouvoir reconduire le projet dès l’automne 2016. Une rencontre a eu lieu 
avec l’APEE dans un but d’établir une collaboration. En effet, lors de cette 
séance, le comité d’organisation a exprimé que la participation de la 
stagiaire serait idéale pour garantir un futur proche du projet. En ce qui 
concerne la suite du projet avec la fusion en 2017, cela devra être 
rediscuté une fois la nouvelle Commune en place.  
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 Christine Duc, communication et lien avec les écoles 
 Andrée Hofer et Andrée Grandjean, l’accueil des enfants 
 Karim Gharbi, presse et divers 
 Lisa Wyss et Laurence Deillon, animatrices/ coordination 
 Mélissa Barbey (2015-2016) et Alexis Marmy (2014-2015), 

stagiaires, préparation et organisation des activités 
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 Les enfants ont un but le mercredi 
après-midi 

 Les activités rencontrent beaucoup de 
succès 

 Bonne organisation et préparation des 
activités par tous les intervenant(e)s 

 Bricolage et cuisine très appréciés car 
ils peuvent ramener leurs œuvres à la 
maison 

 Visites extérieures très appréciées 
 Voirie, service communal : les enfants 

ont adoré, ils étaient très intéressés  

 

 Retrouver des 
nouvelles forces 
(bénévoles ou 
professionnelles) 
au sein du comité 

 Pour les ateliers 
cuisine : Motte-
Châtel n’est pas 
l’endroit idéal 
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Pourquoi t’es-tu engagée dans ce projet ? 
Je commençais la retraite, j’ai décidé de m’engager dans un 
projet avec les enfants car je n’ai pas la chance d’avoir mes 
petits-enfants ici. Il y avait déjà un début de projet avant que 
j’arrive, ce qui m’a bien convenu. Je me suis engagée car 
j’étais libre la journée, j’aime organiser et j’ai du plaisir à être 
avec les enfants.  

Comment as-tu vécu cette expérience ? 
C’était une très bonne expérience. Nous étions un bon 
comité, compacte, et nous avions une bonne entente. Nous 
améliorions notre travail à chaque nouvelle volée, nous 
étions presque une équipe de professionnels ! Nous nous 
sommes surtout bien améliorés lors du partage des deux 
groupes d’enfants pour chaque activité.   

Quelles améliorations vois-tu pour les Mercredis Sympas? 
Les préparations sur le terrain sont très bien, il n’y a rien à 
améliorer. Toutefois, il faudrait retrouver une bonne 
personne de contact pour faire le lien avec la Commune et 
établir une meilleure communication avec l’animation 
jeunesse. Cela serait bien de trouver de nouvelles idées 
d’activités et des nouveaux intervenants. Il y aurait 
éventuellement la possibilité de continuer les MS pour les 
3-4-5H et de laisser les 6-7-8H aller au Centre de Jeunes.  

Qu’est-ce que tu as appris de ta participation à ce projet ? 
J’ai fait de belles rencontres, notamment avec les 
personnes qui sont venues nous soutenir en tant 
qu’accompagnants. J’ai eu un bon contact avec les 
intervenants mais surtout avec les enfants qui me saluent 
encore lorsque je les croise dans la rue. 

Andrée Hofer, Agente Sympa depuis 2012�
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Le but de ces activités est de créer un lieu de rencontre pour les personnes 
retraitées. Elles prennent du plaisir à venir jouer au loto, aux cartes et à la 
pétanque l’été. Ces réunions ont lieu au 1er étage de la Salle de la Maison 
des Œuvres. Toutes les personnes en âge AVS, habitant Estavayer-le-Lac, 
peuvent y assister. 
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 Lotos et cartes en hiver (20 activités) ; 1x / mois une classe 
d’enfants vient chanter pour les personnes âgées 

 Pétanque et cartes en été (10 activités) 
 Octobre 2015 : Sortie à Martigny à Barryland. Visite du Musée et 

des chiens du Saint-Bernard 
 Noël 2015 à la Grange 
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Deux jeudis par mois (en général le premier et le troisième jeudi du mois) 
de 14h00 à 16h00 au 1er étage de la Salle de la Maison des Œuvres (en 
hiver) et sur le terrain de Pétanque (en été).  
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Environ 45 à 50 personnes pour les lotos, environ 20 personnes pour les 
cartes et la pétanque en été. 
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Le budget communal de 1500CHF par année est utilisé pour les ingrédients 
des gâteaux faits maison pour le goûter, pour les sorties extérieures et pour 
payer les aides qui reçoivent vingt francs par après-midi. ����
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Les activités vont rester les mêmes puisque les personnes âgées n’aiment 
en général pas le changement et que l’offre rencontre un beau succès.����
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 Anne Frauenknecht : ���������������  
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 Les personnes âgées 
prennent beaucoup de 
plaisir à venir aux 
activités. 
 

 Ces activités leur 
permettent de 
rencontrer d’autres 
personnes en dehors 
de la maison. 

 
 Eventuellement mettre à disposition 

un micro pour le crieur afin que les 
personnes malentendantes aient 
plus de facilité à comprendre les 
numéros. 

 La salle devient presque petite, les 
50 personnes pour les lotos la 
remplissent bien. 

 Une salle de plain-pied sera idéale 
car actuellement, les personnes 
âgées peinent à monter les 
escaliers. 
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Qu’est-ce qui vous plaît dans ces activités ? 

J’ai beaucoup de plaisir et ça me fait voir du monde !  

Je fais de nouvelles rencontres et je reste en contact 
avec mes connaissances. Je viens parce que j’ai du 
plaisir à y participer.  

Qu’est-ce que vous désireriez changer dans ces 
activités ? 

J’aimerais bien que certaines personnes arrêtent de 
parler pendant les lotos, on n’entend rien et c’est 
désagréable !  

Je trouve que l’organisation est très bien, je ne 
changerais rien mis à part que certains font trop de 
bruit pendant le loto.  

Quelles améliorations voyez-vous au niveau de la 
salle ? 

Je trouve qu’elle a une bonne taille, qu’il ne faudrait 
pas une plus grande car cela ferait une ambiance 
froide. L’idéal serait d’avoir un lieu où il n’y a pas 
d’escaliers. 

La salle est un peu petite quand on est nombreux 
mais elle est très bien située, elle n’est pas isolée. Il 
faudrait une salle sans escaliers, car certains d’entre 
nous sont handicapés ou n’arrivent plus à marcher 
et c’est un peu délicat. 

Interview avec deux participantes au Loto 
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Suite à la formation d'Agents Sympas, le Café Sympause a été créé par 
deux Agentes Sympa. Il a pour but d’échanger des idées, de partager des 
expériences personnelles, d’apprendre des uns des autres, d’élargir des 
activités en groupe, d’organiser des excursions, etc. Cette pause-café est 
un lieu d'échange de jeunes retraités d'Estavayer-le-Lac et des environs. 
Les projets sont légion au sein de l’équipe mais il n'y a aucune obligation, 
les participants font ce qu’ils apprécient particulièrement. 
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 Café Sympause chaque mardi de 9h00 à 11h00 (sauf si sortie) 
 Au minimum une sortie par mois comme : visite du Musée romain 

de Vallon, sortie en raquettes aux Rasses, visite du Musée du Vitrail 
à Romont, présentation de films, sortie aux bains de la Gruyère et 
balade, tour de la Molière, tournoi de pétanque, visite de la 
safranière à Forel, spectacles, foire aux oignons à Berne, repas de 
Noël, etc.  
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Tous les mardis de 9h00 à 11h00 au 1er étage du Restaurant « Au 
Château », Rue des Granges 2, à Estavayer-le-Lac 
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Une trentaine d’inscrits et une quinzaine le mardi. L'accueil est essentiel, 
c'est pourquoi il y a toujours au moins une personne prête à recevoir les 
nouvelles personnes dès 9h00 et ceci durant toute l'année. 
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Au Café Sympause, pas de cotisation, pas de statuts, ni de véritable comité 
non plus, juste un trio d'initiateurs et de facilitateurs. Les participants 
peuvent bénéficier d'un accès sécurisé sur un site internet. 
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Le Café Sympause bénéficie de 500CHF par année via le budget 
communal pour EstaSympa. Ce montant est utilisé essentiellement pour 
des activités spéciales, tel que l’organisation de la venue d’un Père Noël 
ou d’un apéritif lors de l’activité de clôture annuelle.  
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 Marie-Hélène Dumas Daboczi : 076/ 519 28 92  
 Evelyne Pinton : 079/ 332 45 20  
 Urs Annaheim : 079/ 427 17 21  

Site internet avec toutes les infos: www.sympause.jimdo.com  
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Pour quelles raisons as-tu mis ce projet en place? 
J’ai l’impression que les différentes générations, notamment les ados, vivent 
chacune de leur côté, j’ai donc eu l’idée de les réunir pour qu’ils puissent 
apprendre les uns des autres et passer de bons moments ensemble. Aussi 
j’ai l’impression que dans d’autres pays, il y a plus de liens entre tout le 
monde. On donnera par exemple plus d’importance au respect qu’un enfant 
porte envers ses parents qu’à son évolution technique. 

La formation Agents Sympas que tu as faite en 2012 déjà, a-t-elle été 
décisive pour ton début de projet ? 
Oui, elle m’a donné l’élan de me lancer, le savoir-faire. J’ai plus de facilité à 
aller vers les autres, demander des conseils, de l’aide et j’ai plus confiance 
en moi.  

Comment as-tu vécu cette expérience et qu’as-tu appris? 
Bien, je trouvais chouette, j’ai eu du plaisir à voir que les générations se 
mélangeaient autour du jeu. 

J’ai appris qu’en sollicitant des gens, on peut faciliter la communication entre 
elles.  

Serais-tu prête à reconduire le projet ? Vois-tu des améliorations ? 
Oui, mais pas forcément sur le thème du jeu. Par exemple, en faisant 
participer les gens pour réaliser une soupe, comme la « soupe aux cailloux ». 
Chacun va chercher des ingrédients qui manquent. Si chacun participe, on 
peut faire quelque chose de bien. L’idée est que ça reste simple. 

Combien a coûté cette activité et combien de fois par année a-t-elle lieu ?  
Pour 2015, chacun a amené des gâteaux. La Commune nous a offert 
200CHF pour couvrir les frais des boissons et autres petites dépenses 
(flyers). Les jeux venaient de la ludothèque. L’activité a lieu une fois par 
année avec environ 30 participants.  

Aline Catano, Agente Sympa depuis 2012 
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Le Pique-nique multiculturel a été créé dans le but d’établir un lien de 
partage, de rencontre et d’échange entre les staviacois et les différentes 
communautés étrangères. Ce projet a été conçu dans le cadre du projet 
d’intégration des « Ponts-sur-la-Broye » en 2010. Chaque année, il y a un 
thème principal. En 2015, c’était le thème de « L’alpage suisse ».  
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 Pique-nique multiculturel à la Prillaz à Estavayer le dimanche 24 
mai 2015 

 Le comité est prêt à organiser d’autres activités comme des 
théâtres ou spectacles multiculturels (pas eu lieu en 2015). 
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En général, il a lieu une fois par année à Estavayer-le-Lac. 
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Environ 300 personnes en 2015, c’est le bon nombre car en 2014 ils étaient 
plus de 400 et c’était assez difficile à gérer, ça tournait dans tous les sens. 
Cette année, c’était plus agréable pour partager de bons moments. Le 
comité a fait un grand travail en termes d’organisation du buffet. 
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Le Pique-nique multiculturel est subventionné par l’Etat via son bureau de 
l’intégration et la Commune pour les locaux et la coordination. Comptant le 
travail bénévole et les coûts de location, il s’agit d’un budget de 10'000CHF 
par année. 
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Le pique-nique aura lieu à Murist. En raison de la fusion, le comité a profité 
de cette occasion pour aller vers eux. Murist faisait partie des « Pont-sur-
la-Broye », ils avaient des points communs, le comité a donc trouvé que 
c’était une bonne idée de faire à Murist. Pour la diminution des déchets, 
l’équipe du pique-nique a prévu de faire un système de caution sur les 
services et les verres.����
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 José Catano : 079/ 326 27 94 
carojulio@bluewin.ch  
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 Equipe solidaire 

 Investissement bénévole 

 Beaucoup de plaisir 

 Participation pour le 

buffet et pour les 

présentations culturelles 

 Communication externe 

 Lien avec le politique 

 

 Faiblesse de communication 

interne, pas assez réactifs 

 Limites du travail avec des 

bénévoles : on ne peut pas leur 

imposer des choses 

 Manque de participation de 

certaines communautés 

d’Estavayer-le-Lac 
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Qu’est-ce que ce projet signifie pour toi ? 
La possibilité de mettre en route l’intégration sur le terrain. 
J’étais dans la politique quand le projet des « Ponts-sur-
la-Broye » est arrivé à Estavayer-le-Lac. J’assume le 
souhait de faire avancer ce domaine. C’est l’occasion de 
faire partager l’expérience. L’idée est née d’une simple 
approche par la fondation Cherpillod envers notre 
Commune. On a eu le soutien de la Conseillère 
communale responsable à ce moment. Je ressens de la 
satisfaction, c’est un travail qui va dans le bon sens. C’est 
également la diffusion d’une bonne image vers l’extérieur.  

Qu’as-tu appris de ta participation à ce projet ? 
J’ai appris à être tolérant. J’ai également appris que la 
valorisation du bénévolat est tout un art ! Il faut être 
souple, diplomate et compter sur chaque sensibilité.  

Quelles sont tes expériences préalables dans le 
domaine ?  
J’avais déjà vécu d’autres expériences dans d’autres 
associations. J’étais dans le domaine de l’intégration à 
Neuchâtel et c’est de là qu’est venue l’envie de faire 
quelque chose de similaire à Estavayer ! 

Comment as-tu vécu la formation des Agent(e)s 
Sympas ? 
Je me suis inscrit parce qu’il restait une place pour que le 
cours ait lieu… mais aussi pour avoir une approche 
directe du cours avec le but de pouvoir défendre le projet 
au sein des politiques et de la population. C’est une 
expérience réussie et je l’ai vécue très positivement. 

José Catano, Conseiller général, membre de la 
Commission ES, Agent Sympa depuis 2014 
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« Grenouille-toi » est un parcours ludique dans la vieille ville d’Estavayer-
le-Lac. Il est destiné particulièrement aux familles mais aussi à toutes les 
personnes de la région désirant découvrir ou redécouvrir la ville. Tout au 
long du parcours, des énigmes et des activités sont proposées, favorisant 
les échanges entre les participants. Chaque étape est aussi l’occasion de 
découvrir la fabuleuse histoire d’une grenouille intrépide dont les péripéties 
font rêver petits et grands. Le projet est né dans le cadre des « Ponts-sur-
la-Broye » en 2010.  
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En plus du parcours fléché, des animations autour d’une dizaine de postes 
(contes, jeux, bricolage...) sont proposées. 
Le jour de la manifestation, la décoration de la ville et du château est 
assurée par des dessins et bricolages des écoles primaires. 
Des stands de nourriture (grillades, jus, crêpes) et une verrée sont offerts 
en fin de parcours. 
Pour l’édition 2015 (édition anniversaire des 5 ans), un concert d’un groupe 
local de jeunes ainsi qu’un parcours de nuit ont été proposés dans le parc 
du Château. 
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« Grenouille-toi » a lieu une fois par année et est traditionnellement 
organisé le 3ème samedi de septembre, soit le 19 septembre en 2015. La 
manifestation dure la demi-journée (après-midi) ou la journée.  
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participants chaque année. 
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La manifestation réunit chaque année un grand nombre de personnes. Les 
retours sont très positifs et « Grenouille-toi » est dorénavant une 
manifestation phare dans l’agenda staviacois. La sécurité des familles est 
une préoccupation. Pour 2016, le parcours va être revu de sorte à limiter 

la proximité automobilistes /piétons, notamment d’éviter la traversée des 
axes roulants d’Estavayer. A défaut, la signalisation devra être renforcée. 
Afin de faciliter la mise en place et le rangement des stands les jours 
précédant et suivant la manifestation, des bénévoles supplémentaires 
devront être mobilisés. L’idée est de faire le lien avec les jeunes retraités 
(via le Café Sympause) et éventuellement les requérants d’asile pour 
participer aux préparatifs. A noter que des démarches ont été entreprises 
pour intégrer les requérants d’asile. Malheureusement, à cause de la 
situation actuelle dans le domaine de l’asile (grand nombre de requérants 
arrivant en Suisse), le temps était trop court pour l’ORS d’organiser leur 
participation. Pour 2016, le contact avec l’ORS est déjà établi. De nouvelles 
démarches vont être entreprises avec eux pour intégrer les requérants à 
l’édition 2016. 
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La manifestation sollicite la participation de bénévoles, tant au niveau du 
comité d’organisation que pour la mise en place ou l’animation des stands. 
L’Office du tourisme et l’entreprise Elsa participent en finançant 
respectivement l’impression des flyers et la fourniture de boissons. Le 
financement est assuré par des subventions cantonales /communales. Le 
budget total (engagement bénévole et location inclus) est de 11'000CHF. 
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Le comité est composé de 4 personnes : 

 Marie Rubin pour le contact avec les écoles et les bénévoles 
 Carlo Fasola pour la partie artistique 
 Martin Aeby pour la partie technique 
 Lauriane Zuchuat pour la partie administrative et le contact avec la 

Commune, le Canton, la Préfecture 
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Martin Aeby au 078/ 654 42 87  
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La formation d’ « Agent de promotion de qualité de vie », une formation de 
32 heures offerte par la Commune à ses habitants majeurs qui maîtrisent 
la langue française oralement, et qui sont engagés ou intéressés à 
s’engager pour favoriser et maintenir la qualité de vie des habitants de leur 
cité, constitue le coeur du projet EstaSympa.  

Depuis sa mise en place en 2012, 38 Staviacois  ainsi que 5 animateurs 
socioculturels formés (3) ou en formation (2) ont pu en bénéficier dans 4 
volées différentes.  

La formation permet d'assumer une responsabilité citoyenne, d'aller vers 
et de s'intéresser à l'autre, d'aiguiller des personnes vers les endroits 
adéquats, d'être prêt à agir lors d'un conflit ou encore de montrer l'exemple 
ou faire de la médiation. Des domaines variés tels que le développement 
personnel, la connaissance de l’espace social, la gestion des conflits ou 
encore l'interculturalité et la relation avec l’autre y sont abordés avec des 
intervenants professionnels.  

Les profils des Agents Sympas  sont bien hétérogènes et différents, ce 
qui est bon signe pour le projet qui veut favoriser la cohésion sociale de 
toutes les populations qui vivent à Estavayer-le-Lac. Nous comptons 31 
femmes et 12 hommes, 4 jeunes dont deux ex-stagiaires à Animation 
Jeunesse (en dessous de 25 ans), une dizaine de personnes retraitées, et 
plus que 25 personnes en âge actif. Tandis que la première volée était 
constitué principalement par des Staviacois bien impliqués déjà dans la vie 
communale, politique et associative, les volées suivantes ont été plus 
équilibrées entre des personnes habitantes déjà à Estavayer-le-Lac depuis 
un moment, et des nouveaux habitants de la cité des Roses. Les habitants 
de Font sont également bien représentés dans le projet avec presque 
chaque année un ou deux Fontois qui ont fait la formation. Quant à des 
représentants de communautés étrangères, il y en a eu quelques uns mais 
jusqu’à présent, ils restent encore bien en minorité. Aucune mesure 
systématique n’a été prise jusqu’à maintenant afin de favoriser l’inscription 
à la formation d’une population spécifique. Personne n’a dû être refusé 
jusqu’à présent pour manque de place (max 15 personnes par formation) 

par contre nous avons eu déjà 2-3 demandes de la part d’habitants de 
communes avoisinantes à qui nous n’avons pas pu donner suite.   

Par le biais de rencontres organisées  quelques fois par année via la 
coordinatrice du projet, les Agents Sympas des différentes volées ont 
l’occasion de se rencontrer entre eux et elles, d’échanger sur des projets 
en cours, ce qui permet aux « nouveaux » de se joindre à des projets déjà 
existants ou trouver d’autres intéressés parmi les  plus « anciens » pour 
réaliser leurs idées d’actions ou de projets.  

Bien sûr, tous les Agents Sympas ne sont pas actifs de la même manière, 
mais chacun trouve sa place soit dans un projet, une action ou rencontre 
Agent Sympa ou encore en tant que bénévole dans une des nombreuses 
manifestations staviacoises (EstaSympa ou non).  

En 2015, 12 nouvelles personnes ont été formées : Rita Nunes Coelho, 
Denis Volery, Béatrice Bocion, Florine Pittet, Lydie Morattel, David Annen, 
Josette Zimmer- Cornu, Pierre Edgar Facio, Marie-Thérèse Buchs, Claude 
Rochat et Thomas Raaflaub (de gauche à droite sur la photo) 
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Chaque année, les Agents Sympas (AS) réalisent une à deux actions en 
faveur de la population et / ou pour se présenter.  
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La proposition par le comité de l’USL, que les Agents Sympas participent 
à la réalisation de leur manifestation EstaParty a été bien accueillie par les 
AS. Ensemble, nous nous sommes mis d’accord de se présenter d’une 
façon sympathique, en proposant un espace de rencontre pour adultes et 
enfants. Les enfants ont pu dessiner, les parents se poser dans des 
chaises longues un moment et savourer un cocktail de fruits, tout en 
papotant avec des AS. Une belle expérience pour ces derniers, et une belle 
carte de visite pour EstaSympa ; plusieurs visiteurs se sont en effet 
montrés interessés à suivre la formation ou au moins avoir plus 
d’informations quant à cette dernière. Notre livre d’or autour du thème de 
la qualité de vie a également rencontré beaucoup de succès.  
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Cette action avec les AS est devenue en quelque sorte traditionnelle, et 
ceci aussi grâce au fait qu’il y a un noyeau dur parmi les AS qui aiment bien 
cette action et qui sont prêts à en assurer la réalisation !  

Il faut dire que les citoyens et citoyennes d’Estavayer-le-Lac s’arrêtent 
chaque année plus facilement. C’est avec plaisir que beaucoup d’entre eux 
profitent de ce petit moment pour boire un thé ou vin chaud et échanger 
quelques mots avec une connnaissance AS ou non. 

Cette année, l’action a été poursuivie par un souper entre AS au Château, 
une sympathique manière de clôre l’année 2015 ensemble !   

������� �!�����  



���
� �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �

� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � �
� � � � � � � � � � �

����

����

����

����

����

 

 

Qu’est-ce que la formation t’a apporté ? 
Elle m’a donné un autre regard sur les gens, la 
Commune et sur moi-même ! J’ai découvert 
beaucoup de choses sur ma personnalité.  

Qu’est-ce que le projet EstaSympa signifie pour toi 
? 
Le projet est super intéressant, il y a toujours des 
nouveautés et je découvre plein de choses. Après la 
formation des Agents Sympas, j’ai eu plus de facilité 
à aller vers les autres. J’ai une autre approche, 
j’arrive à guider des personnes vers la Commune ou 
autre.  

Quelles améliorations vois-tu pour EstaSympa ? 
Pour la formation des AS, je trouve que c’est une 
super idée et j’aimerais continuer à m’investir après 
avoir fini la formation. Plus il y a de formation, plus il 
y a de projets mis en valeur. Pour EstaSympa, je 
trouve que ce serait bien de participer à plus de 
manifestations et de créer plus de projets afin d’être 
occupés tout au long de l’année.  

Qu’est-ce que tu as appris ? 
J’ai appris à mieux intervenir. Par exemple, j’ai eu le 
courage d’aller vers deux enfants qui se bagarraient 
à l’école pour les séparer. C’est quelque chose que 
je n’aurais jamais fait avant. J’ai également aidé une 
dame qui était dans le besoin et je l’ai redirigée vers 
les services sociaux. J’ai compris ses attentes et j’ai 
su l’aider lorsqu’elle en avait besoin. 

Quelles nouvelles idées pourrais-tu apporter ? 
J’ai le projet de créer un magasin de vêtements 
gratuits pour enfants et adultes. L’idée serait d’y 
intégrer un café multiculturel pour y passer un bon 
moment. Nous ferions également un après-midi 
réservé aux femmes. 

Rita Nunes Coelho, Agente Sympa depuis 2015 
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Qu’est-ce que la formation t’a apporté ? 
La formation était vraiment réussie et j’ai eu beaucoup de plaisir. 
Le groupe était diversifié et très actif, il faisait réagir les 
intervenants. C’était super et j’ai été marqué par une des 
intervenantes qui parlait de l’interculturalité, c’était très 
intéressant. 

Qu’est-ce que le projet EstaSympa signifie pour toi ? 
J’ai débarqué dans la Commune il y a une année, j’ai vu le 
programme des Communes Sympas et je trouvais bien que la 
Commune donne quelque chose en échange aux bénévoles et 
non pas juste les appeler quand on en a besoin. La Commune en 
prend soin et les respecte. J’ai appris à faire connaissance avec 
de nouvelles personnes et à connaître la Commune. 

Quelles améliorations vois-tu pour la formation des AS ? 
Les Agents Sympas devraient encore plus s’intégrer dans la vie 
locale mais il est plus facile de le faire quand on nous tend la 
perche.  

Qu’est-ce que tu as appris de cette formation ? 
Je connaissais déjà le contenu de la formation car je travaillais 
dans le social mais j’ai fait de belles rencontres et j’ai eu contact 
avec Lisa et le groupe. J’ai l’habitude du contact avec les gens 
mais j’ai beaucoup apprécié cette formation. J’ai aussi appris à 
connaître Eric Rey, le Conseiller communal. J’ai pu participer au 
thé de Noël et à d’autres projets. Je pense que Lisa fait bien son 
travail de coordinatrice. 

As-tu des idées de futurs projets en tant qu’AS ? 
Une rencontre avec le Conseil communal est prévue. Nous avons 
également un futur projet d’intégration du Foyer du Lac. Je me suis 
demandé ce que je pourrais faire pour les aider. J’en ai parlé avec 
d’autres personnes et nous nous sommes réunis une fois par mois 
pour en discuter.  Nous allons mettre en place une plateforme 
téléphonique. Nous allons toucher quatre domaines, 
l’apprentissage du français, les transports, les visites/sorties, et 
l’hébergement. Nous souhaiterions lancer ce projet pour l’été 
2016. 

Denis Volery, Agent Sympa depuis 2015 
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Nos locaux se trouvent à la Rue du Musée 11 et disposent de plusieurs 
salles. La petite salle de formation, la « salle verte », est une salle 
composée d’un coin canapé, d’une table, de chaises pour les adultes et 
pour les enfants, le tout dans une ambiance conviviale et relaxante. Dans 
la grande salle de formation, la « salle rose », vous trouverez une grande 
table pour les séances par exemple, ainsi qu’un écran de projection. Cette 
pièce peut être aménagée avec deux tables supplémentaires, notamment 
pour la formation des Agents Sympas. Un flipchart est à disposition pour la 
salle verte ou bleue, ainsi que 12 chaises confortables et qui s’empilent. La 
troisième salle, la « salle bleue », est aménagée durant toute l’année pour 
donner des cours. Elle dispose de plusieurs tables et d’un tableau. L’étage 
comprend une cuisine avec cuisinière, outils et réfrigérateur et un WC. 

Ces locaux sont à disposition de tous les groupes participant au projet 
EstaSympa, et occupés également par d’autres partenaires, tels que la 
Croix rouge ou l’OSEO pour des cours de langues pour migrants ou encore 
l’éducation familiale pour différentes activités. L’espace est en outre utilisé 
ponctuellement par Ludimania’K lors de son festival annuel, l’Animation 
Jeunesse ou encore le Musée des Grenouilles. 
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… et aussi :  

 43 Agents Sympas 
 1 formation annuelle de 32 heures offerte par la Commune 
 3 formations continues par année pour les Agents formés 
 1 rencontre annuelle entre le Conseil communal et les Agents 

Sympas  
 1 sortie loisir découverte annuelle entre Agents Sympas 
 1-2 actions Agents Sympas ponctuelles par année 
 1 commission et 3 sous-commissions 
 4 projets annuels et d’autres qui sont en train de se mettre en place 
 2 manifestations staviacoises annuelles 
 de nombreuses collaborations mises en place par les différents 

participants au projet  
 de multiples liens entre habitants et habitantes d’Estavayer-le-Lac 
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Lisa Wyss 

Coordinatrice EstaSympa 
c/o Administration communale 

Route de l'Hôtel de Ville 11/ CP 623 

1470 Estavayer-le-Lac 

079/ 886 19 57 
www.estavayer-le-lac.ch 

l.wyss@estavayer-le-lac.ch  

(lundi, sinon par message vocale/ SMS) 
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… des valeurs  :  

 Aller vers. 
 Ne pas lutter contre. 
 Chaque citoyen est un acteur potentiel. 
 Offrir des outils aux acteurs de la vie communale 

par la formation des « Agents Sympas ». 
 Etre et rester dans une démarche participative. 

Accepter de prendre du temps pour cet effet.�


